

Año . . . . . 4 pesetas  
Semestre . . . . . 2 —  
Trimestre . . . . . 1 —

PAGO ADELANTADO

# LA UNION

DIRECCION Y ADMINISTRACION

MAYOR ALTA 21 Y 23 PRAL

TELÉFONO NUM. 91

LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

SE PUBLICA LOS SÁBADOS



Defensor de los intereses morales y materiales

Año XI

Guadalajara 8 de Septiembre de 1917

Número 510

## Mucho dinero

ganará todo el que tenga el LIBRO FORMULARIO BLASCO, porque con él puede fabricar en su casa, sin necesidad de aparato ninguno, toda clase de LICORES, VINOS, VINAGRES, LEJIAS, PERFUMES, REFRESCOS, GASEOSAS, SIFONES, SODAS, JABONES, VERMOUT, ESCARCHADOS y mejorar los VINOS PICADOS.

Precio del ejemplar DOS pesetas

De venta en la Imprenta, Librería, Papelería y Objetos de Escritorio y Dibujo de HIPOLITO DE PABLO, Plaza de González Hierro, núm. 6 (antes San Gil) Guadalajara.

Se remite por Correo, certificado, mandando 2'50 pesetas por Giro Postal o sellos de Correos.

## La producción de trigo

### Datos estadísticos

La Dirección general de Agricultura nos ha facilitado una nota de la que entresacamos los siguientes datos:

La Junta Consultiva Agronómica, con datos estadísticos relativos al avance de cosecha de trigo, ha hecho el resumen de la producción probable de dicho cereal en el año agrícola 1916 1917, estimando la cosecha de trigo en 38.351.937 quintales métricos. Al crearse en el ministerio de Fomento, por Real orden fecha 13 del mes corriente, el Comité informativo de producciones agrícolas, fué su primer cuidado reunir nuevos datos que fueron interesados con fecha 15 del actual de las Secciones agronómicas; estos datos, ya recibidos, afirman que la cosecha de trigo es, con diferencia inapreciable, la reseñada por la Junta Consultiva, toda vez que alcanza la cifra de 38.398.198 quintales métricos; observándose por la comparación de resultados que, si bien en algunas regiones, como la de Castilla la Vieja y la denominada leonesa, la mayor parte de las provincias se distinguen en el último avance por una baja sensible de rendimientos, el resto de las regiones agrícolas sostiene en general, con pequeñas oscilaciones, las cifras consignadas en un principio, y hay varias, como las de Aragón y Rioja, Castilla la Nueva, Mancha y Extremadura, etc., cuyos notables aumentos nivelan con exceso las bajas reseñadas.

No estaremos, por tanto, muy lejos de la realidad valuando en los 38.398.198 q. m. que da el último avance la producción de trigo próximo a recogerse, y ésta, si como es de esperar se confirma al terminar en breve las faenas del verano, será por su cuantía de las mayores que suelen conseguirse en nuestro país, toda vez que la cosecha media puede estimarse en 34.193.380 q. m., y sólo dos desde 1891 hasta la fecha (la de 1909 y la de 1916, mayor de las registradas hasta el día) aparecen como superiores a la actual.

No obstante hallarse asegurado el abasto de trigo de este año, el Comité ha informado al ministro de Fomento sobre las cifras de importación de dicho cereal en los años últimos para que en su vista pueda negociarse por Hacienda la introducción de trigos americanos, tendiendo con política previsora a mantener y arrastrar en lo sucesivo el actual stock de reserva ante las contingencias de posible continuación de la guerra y malas cosechas en los próximos años.

## UNA REUNION

En el Ayuntamiento se han reunido varios industriales y comerciantes, con objeto de evitar que la vida comercial e industrial de la población sea atraída por la poderosa fuerza de La Hispano.

La idea nos parece excelente pero ¿lo conseguirán? Mucho lo dudamos; es muy difícil cambiar el curso del río de la vida, porque no sirve hacer combinaciones y cábalas, la realidad se impone y aquí la realidad nos dice que el obrero buscará las mayores comodidades y entre ellas la de vivir cerca de la fábrica y del taller.

Si a esto se agrega la tendencia natural de todo propietario: construir donde comprenda que ha de alcanzar mayores rendimientos, dígasenos si es posible oponerse a la fuerza de tan poderosos factores.

No somos fatalistas, pero en esta ocasión creemos en cierto género de fatalidad incontrarrestable.

## Las romerías, las verbenas

Pasan las instituciones y las palabras quedan, pero no pueden darnos idea de lo que fueron aquéllas. Se dice que en Inglaterra se han exterminado los lobos y en Malta las culebras, pero se conservan las palabras, como si nada hubiera ocurrido. Esto ha sucedido con las verbenas, fiestas cuyo abolengo es eminentemente pagano. La verbenas era una planta de las que se emplean por las hechiceras. Locustas y Canidias, que

dirigían ejercicios supersticiosos. Nos quedan todavía recuerdos de esto en las páginas de Virgilio y de Horacio, Seneca y Propercio.

Las hechiceras de mayor fama eran las de Tesalia, en Grecia, de las que se decía que atraían a la luna con sus cantos, y en el silencio de la noche plácida de verano componían sus filtros amatorios y preparaban venganzas, más o menos desinteresadamente, contra sus enemigos. La preparación de las fiestas cristianas, consistía principalmente en lo contrario, en el ayuno, el aislamiento y la penitencia. Se llamaban vigiliadas porque se pasaba, efectivamente, la noche en el recogimiento y la oración, lo que no impedía que, según precepto evangélico, al macerar el cuerpo se tuviese el rostro alegre, para separarse cuanto fuese posible de las costumbres de los fariseos.

Es un caso especialísimo el de la verbena de San Juan, porque según ha demostrado Dupuis en su «Origen de los cultos» es una fiesta entroncada con el laicismo y las vicisitudes climáticas. Las demás debieron introducirse a imitación de ésta, pero perdiendo la significación astronómica que tenía. Y a medida que la significación religiosa se olvidaba, la licencia de las costumbres soltaba la rienda, y así en las «Metamorfosis» de Ovidio se encuentran pormenores que, de siglo en siglo transmitidos, se reproducen hoy con análogos caracteres. Todo, hasta los traspies de los embriagados en la fiesta, se ve en el poeta latino: «Dum re deunt titubant el sunt spectacula vurgi».

Aún se celebran muchas veces las romerías a la vista de las iglesias o ermitas del santo a quien se dedican, y esto pasaba en la Edad Media con carácter religioso. Nada de esto hay en las verbenas en que se ve todo género de profanas diversiones. En la «Colección de romances», de D. Agustín Durán, puede verse en uno de la expresiva sentencia que dice:

«Las romeras muchas veces  
suelen fincar en rameras»;

que no parece necesitan de otra explicación que de su mera lectura.

Las cabalgatas y el Carnaval en Barcelona, las «tracas» de Valencia las procesiones de Sevilla se distinguen más que las verbenas de Madrid por sus propios caracteres.

Todos los años se anuncia por Mayo alguna fiesta, y todo ello no pasa del anuncio. Sociedades regionales procuran imitar las de su país, lo que ha dado mejores resultados. Tampoco, si se exceptúan las corridas de toros, hay fiestas genuinamente nacionales, porque no lo son las kermeses, imitadas de Holanda, ni los certámenes de tiro al blanco como en Holanda y Suiza, ni mucho menos las carreras de caballos, como en Inglaterra, ni las regatas como en Italia, ni los combates de gallos, diga lo que quiera Amicis, que los ha dado demasiada importancia, la que no tienen ni pueden tener, en nuestro concepto, al describirlas en su curioso «Viaje por España». Ahora bien: las diversiones antiguas se conservan mejor o peor, y a las veces reviven como luz próxima a extinguirse; pero las nuevas difícilmente se implantan.

Los juegos florales, tan propios de la temporada de estío, no son institución extranjera, sino que floreció mucho entre nosotros en Aragón y Cataluña. Fueron completamente olvidados, a pesar de la belleza del acto, y su renacimiento se debe a los catalanes, que ya los encuentran algunos defectos, como se prueba por lo que hemos leído en algunas de sus publicaciones. Es tal vez muy limitado el círculo en que se mueven y no se adapta bien a nuestro tiempo el formulario de la Edad Media, que se observa al pie de la letra y escrupulosamente en casos tales.

Ni la Patria, ni la Fe, ni el Amor, se entienden ahora como entonces: sin embargo, los juegos florales son una fiesta culta que casi coincidió con la época del Renacimiento, y han servido como de preludio de otros que hemos conocido en nuestros días.

Hemos vuelto al tiempo de las fiestas del

barrio que se habían olvidado por otras más generales, de las que disfrutaba una ciudad entera. Son como las «compitales» romanas, que venían a ser como fiestas particulares de una tribu o de una profesión determinada. No sabemos si esto es un adelanto o un retroceso en la civilización; pero, de todos modos, es una señal de los tiempos. Y así como alguna vez se dijo con frase proverbial «Le rei s'amuse» así hay que sostener ahora y siempre que el pueblo necesita divertirse.

Antonio Balbín de Unquera.

## Sección literaria

### Bajo los robles

En el riñón de las montañas, plácidamente recostado entre lomas de dulce verdor, está el balneario de Mondariz. Es el magnífico Gran Hotel un edificio enorme y patinado por las lluvias, que le dan aspecto de casona hidalga y montañesa, en armonía con los viejos robles del parque. La verja está herrumbrosa y enredada de madreselvas. Sobre el césped verde se destacan canastillas de flores, que a la luz velada de esta región diríanse ambiguas tapicerías de Aubusson. Hay en el aire, que huele tenuemente a flores campesinas, una gran paz: apenas el rumor lejano de una carreta, una canción gallega, llena de unción; quizás el chirrido leve de unos élitros que vuelan.

En la hora estival se disuelve como un perfume sutil toda el alma cética de Galicia. Bajo esta luz tamizada por cendales de niebla, en el regazo muelle de una naturaleza umbría y fragante, reviven los dioses mitológicos, aquellos dioses primitivos que personifican los ríos y las fuentes, cuya protección hace sagradas las montañas, defensores del burgo, belicosos y épicos.

En el centro de un bosque centenario está la fuente maravillosa que dió fama a Mondariz. Más lejos, al borde del río Tea, azul y dormido, está la de Troncoso. Asclepia e Higia, diosas de la Salud que viven en la región desde el tiempo de los romanos, moran cabe las fontanas y les dan su virtud curativa.

Es un regalo para el que llega de las tierras castellanas, realistas y reseca por el sol, la estancia en Galicia, sobre los prados siempre verdes, bajo el bosque tupido y umbroso, junto a las aguas vivas, en convivencia con un mundo misterioso que os llena el espíritu de poesía y os trae una emoción muy vieja, de hace dos o tres mil años.

Celtas, romanos y suevos poblaron para siempre estos lugares amenos con una mitología de seres fantásticos, acaso más reales de lo que pensamos; encarnación de religiones antiquísimas, símbolos de tradiciones milenarias, hijos del hombre primitivo.

El gallego actual ha conservado bajo forma de conseja o de costumbre muchas de esas tradiciones. Los dioses paganos no han muerto en Galicia, Maliciosos y traviosos retozan por los campos gayos con coronas de flores, flautas de caña y patas de cabra.

La naturaleza y el hombre son aquí amigos entrañables. Los ríos, las fuentes, las montañas, el mar, el fuego saben hablarnos. Un sentimiento plácido y naturalista se desprende del paisaje como una lección de optimismo. En Galicia, aun lo inanimado tiene un alma y hasta el silencio de las florestas esconde mil espíritus, buenos o malos, adverbios o propicios, que pupulan en torno del hombre. Desde el balneario de Mondariz pueden hacerse interesantes excursiones al corazón de Galicia. Peñador, este hombre de tenacidad y talento admirables, ha sabido

conservar a su fundación un carácter profundamente gallego, que al lado del cosmopolitismo de un balneario ultramoderno tenga un sabor regional.

En Pías, la finca que D. Enrique Peinado tiene al lado de Mondariz, ha instalado un museo gallego, donde se guardan trajes, enseres, plantas, recuerdos del país. Algunas tardes, cuando la luz difusa que se tamiza a través de las arboledas se hace más tenue, próxima a morir, un coro de hombres y mujeres, que visten dengue y monteira, a usanza del tiempo antiguo, deja escuchar las canciones clásicas del terruño, aquellas que saben a campo, destiladas gota a gota por los años en la copa de la tradición.

¡Dulces ecos que parecen nacer del paisaje mismo! Las notas tienen un encanto de emoción sincera y contenida que brotan naturalmente del fondo de la raza. En los ojos de las muchachas, en los de los zagales cantores, hay un arrobamiento que dice pasión. Al cantar alaloes y muñeiras exteriorizan sus amores y penas individuales, encuentran expresión para el hervor sentimental, que alborotan a los corazones juveniles. Cuando bajo los robles y tilos del parque cantan los coros gallegos, el paisaje, la historia, la tradición se reintegran al presente en un momento único, que os da la sensación completa de Galicia.

Los coristas de Mondariz son trabajadores que se tornan artistas al finalizar la tarea cotidiana.

Cantan al anochecer, mientras las campesinas cierran lentamente las puertas de sus lares, para no dañar con el portazo a las almas de los muertos, que gustan de refugiarse en las cancelas.

Es la hora en que las brujas del lugar, luego de rezar a Santa Comba, Patrona de la brujería, se transforman en gatos y van en busca del cabrón de los tre cuernos. Es la hora esfumada y melancólica en que el día es devorado por la noche.

En la paz del campo, las ranas acuerdan su croar con el chirrido de los grillos, se deja oír como una marea rumorosa y cristalina el coro gallego de Mondariz.

Son minutos de ensueño.

Tras la ramazón florida de las selvas, entre los bescesjes tupidos de las encinas druidicas, en el fondo de las aguas transparentes que recogen una chispa última de la luz fugitiva, se agolpan estremecidos el tronante, los hados, los gnomos, las lumias, las virgenes, el canouro, el torgomango, el tardo, seres sobrenaturales que pueblan estas tierras.

Acaso mientras la música se eleva hacia un cielo apenas malva, que las estrellas agujerean con fulgor de diamante, piensen los zagales cantores en esa flor del agua fría que las mozas casaderas han de encontrar en la noche de San Juan; acaso recuerden sus bailes semisagrados bajo la luz del plenilunio; quizás sus juventudes se ahoguen en la oleada de voluptuosa melancolía que sube del corazón a las gargantas de veinte años con dulcísima angustia.

Las canciones de estos coros reconcentran un raro poder sentimental, y en la noche que se ha adueñado del paisaje todo vibra y todo vive. El alma de Galicia, humana y sensual, se derrama sobre la tierra como un báisamo.

Melehor de Almagro San Martín.

## HIL PAN

Por el correo interior recibimos una noticia que quisiéramos no se confirmase: parece ser que los panaderos han ofrecido pagar el trigo de la testamentaria de la Condesa de la Vega del Pozo a 70 reales y no han querido venderlo para poderse ceder a acaparadores a mayor precio.

Esperamos, que como decimos, no se confirme porque de lo contrario en Enero nos veremos en un verdadero aprieto.

En el número que viene daremos más detalles.

## DE SOCIEDAD

Han regresado de Arbancón los señores de Malaguilla, acompañados de sus hijos.

—Enviamos nuestro más sentido pésame a nuestro querido amigo D. Gervasio Arroyo, por el fallecimiento de su sobrino D. Ricardo Algarra, ocurrido en Montánchez.

—Se encuentra en esta ciudad, nuestro querido amigo el registrador de la propiedad de Pastrana Sr. Zuazagoitia.

—Han regresado a esta población las señoritas Soledad y Pepita Fluiters, señora viuda de Eguía y señoritas Carmen y Soledad Cubillo.

—En esta población ha fijado su residencia la familia del capitán de Ingenieros señor Navascues.

—Han salido: Para Liérganes, D. Manuel Infante y familia, y para Ceuta el capitán de Ingenieros D. Ignacio Pérez de Vargas.

—Se halla bastante mejorada la distinguida señora de D. Juan Catalina.

—Ha dado a luz un hermoso niño la señora del capitán de Infantería D. Blas Grata.

—En Sigüenza se encuentra pasando una temporada la señora de Ruiz Rojo.

—Se encuentra en Alhama el inspector de carnes D. Narciso Valle y una de sus hijas.

—Ha regresado de San Sebastián el inspector de escuelas Sr. Chacón.

### Librería y objetos de escritorio

HIPOLITO DE PABLO - González Hierro, 6

Trabajos tipográficos a precios económicos

Modelación de todas clases

## EL EMPRESTITO

Vuelve a tratarse de hacer una operación de crédito el Municipio, con objeto sin duda de consolidar su deuda, y el sobrante dedicarlo a concluir la apertura de la calle Mayor, a la vez que reformar el alcantarillado y la conducción de aguas.

¿Habrá banquero o banqueros que con tan poca solvencia como la va quedando al Ayuntamiento apache con el préstamo?

Tal vez sí, en cuyo caso esperamos nos digan los señores ediles, que obras piensan promover, si no son las que quedan enumeradas.

De todos modos lo que es necesario saber es el estado en que se encuentra el tesoro municipal, para detener los rumores alarmantes que corren de boca en boca, los cuales favorecen poco el crédito de la corporación.

Esto es lo esencial, todo lo demás es andarse por las ramas, es perder el tiempo inútilmente en idas y venidas.

Urge encauzar la administración, urge establecer un régimen fiscal severo y un presupuesto de gastos en relación con su potencia económica, la cual se va agotando por el sinnúmero de plazos que se van creando y de cargas que sin saber por qué va echando sobre sus hombros el Municipio.

Todo esto y mucho más puede hacer el Sr. Fluiters, porque cuenta con todos sus compañeros y con el asentimiento del pueblo a sus determinaciones.

NOVIAS! - Camas, cómodas, sillas, armarios de luna, etc., etc, casa MORILLAS.

## La frase

Frase dice la Academia «es una locución enérgica y por lo común metafórica, con que se significa más de lo literariamente expresado u otra cosa de lo que indica la letra.»

La frase ha sido en todas las esferas de la actividad un arma poderosa que ha barrenado reputaciones, ha levantado partido, ha creado ejércitos, ha destruido religiones, soliviantado pueblos.

Nuestra patria es rica en frases de todo género particularmente políticas. Cúmplase la voluntad nacional de Espartero. No moriré de empacho de legalidad de O' Donnell y el gobernar es resistir de Navaez constituyen verdaderos programas políticos.

Muchos ministros se han perseguido a si mismos persiguiendo una frase que los de enfrente manejaban para sus fines. González Bravo insultó desde el gobierno esta frase suya. *El bello ideal de la justicia humana es ahorcar a un ministro.*

Una frase contra una familia escrita en las esquinas acuarteló las tropas movió la artillería «Para el domingo *Aperdita se casa* y la policía vió brotar revolucionarios por todas partes.

El general Priun mató las ilusiones de los partidarios de la libertad de cultos diciéndoles: «No discutais sobre religión, porque solo conseguireis que los amigos os exploten y los enemigos os persigan de muerte.»

El militarismo lo combatió un ministro con esta frase. «Las bayonetas son buenas para todo menos para sentarse sobre ellas.»

Ahora que la Juventud liberal de Guadalajara reproduce la frase *la iglesia libre en el estado libre*, recordaremos que un diputado católico rebatió todo un discurso cambiando esta frase por esta otra *la iglesia libre en el estado galgo* y no volvieron a ocuparse más de la libertad de cultos.

Canalejas sintetizó su anticlericalismo traduciendo la frase de Gambett *El clericalismo, he ahí el enemigo.*

Maura ha hecho muchas y muy buenas frases.

Condensando su pensamiento acerca del movimiento revolucionario que vivía en el ambiente de los años siete, ocho y nueve lo llamó *espuma de cerveza.*

El programa de Costa estaba expuesto en esta frase *despensa y escuela* reproducción de esta otra de Monescillo *pan y catecismo* traducción de la romana *Panem et circensis* que Jovellanos llamaba *pan y teros.*

## REGLAMENTO PARTICULAR

de la Asociación de maestros nacionales del distrito y partido de Atienza

(Conclusión)

Disposiciones transitorias

Primera. Sometido este Reglamento a discusión en la primera sesión que la Asociación en pleno deba celebrar y aprobado o modificado, se remitirá un ejemplar a la Asociación Provincial, para su censura y remisión a la Asociación Nacional con igual fin.

2.ª Prestada que sea su conformidad por las dos entidades referidas al presente Reglamento y devuelto a esta Asociación de partido, se remitirá al Gobierno civil de la provincia para su aprobación si la merecie-

re, en cumplimiento a la ley de Asociaciones, y devuelto que sea por dicha superioridad, se ordenará su publicación en *La Orientación*, para conocimiento de los interesados.

3.ª El cumplimiento y observancia de lo dispuesto en este Reglamento es obligatorio desde el momento que le haya sido prestada su aprobación.

Disposiciones finales

Primera. Cuando desaparezca la clase de Maestros nacionales *interinos*, quedarán en suspenso los vocales 4.º, 5.º y 6.º, del art. 31 y todo cuanto afecte a dicha clase de vocales, y seguirá funcionando esta Directiva con los nueve individuos restantes.

2.ª Cuando los recursos ordinarios de este Reglamento y los extraordinarios que autoriza el mismo, lo permitan, se establecerá la costumbre de abonar a los asociados, del fondo social, los gastos de locomoción para asistir a las conferencias y al representante delegado que se nombre en caso necesario, cuando circunstancias especiales hicieran también necesaria su presencia ante las asociaciones Provincial y Nacional y autoridades superiores.

3.ª Para convocar a toda clase de actos, suscribirá el Presidente las citaciones—que en casos urgentes se harán por papeleta, dirigida bajo sobre a los asociados;—cuando por ausencia o enfermedad del Presidente éste no pudiera hacerlo, lo hará el Vicepresidente y por este orden los demás vocales. Las citaciones y convocatorias tanto en los casos urgentes como en los que no lo sean, se insertarán las mismas, además de la forma expuesta, en la prensa profesional.

4.ª Queda derogado en todas sus partes el Reglamento de 1883, que ha venido rigiendo hasta la fecha. Confeccionado este Reglamento por la Junta directiva en cumplimiento al acuerdo 10, tomado en la sesión general celebrada el día 7 de mayo de 1916; y creyéndolo ajustado a los deseos y aspiraciones de los demás compañeros que integran esta Asociación, se redacta el mismo por duplicado, firmando los individuos que componen la expresada Junta y sellado con el de esta Asociación, en Atienza, a veintidós de marzo de mil novecientos diecisiete.—Año de la Asociación.—El Presidente, Francisco Sanz.—Vocales, Pedro F. del Olmo, Gregoria Cadalso, Isabel del Olmo, Salvador Perales, Martín Ricote, Anselmo Hernández.—El Secretario de la Asociación, Atanasio Fernando.—Ocho rubricas.

Es copia de los originales.

Atienza, 22 de marzo de 1917.—El Presidente, Francisco Sanz.

Presentados en el día de la fecha dos ejemplares de la modificación al Reglamento por que se rige esta Sociedad, se devuelve uno con la nota correspondiente, según dispone la Ley.—Guadalajara 5 junio 1917. El Gobernador, P. A., A. Muñoz. Hay un sello que dice: «Gobierno civil de la provincia de Guadalajara».

## UNA CARTA

Sr. D. Manuel Villanueva:

Querido amigo: Desde que supimos la noticia del nombramiento de los dos alcaldes, no hemos podido contener la risa, por el ridículo que están haciendo cuatro o cinco guignoles que capitonea en esta el Sr. Conde de Romañones.

Son unos caballeros que se pasan la vida blasonando de liberalismo y del arraigo y el primero no a parecido por ninguna parte, y el segundo se esfuma tan pronto como D. Alvaro los deja abandonados a su esfuerzo.

¡Pobrecillos! Apenas verlos circular por las calles con la carúncula caída y el semblante lívido y desencajado,

Acostumbrados a dar palos de cie- go con la maza romanonista, en cuan- to tienen que moverse por su cuenta tiemblan como azogados y no ven más que persecución por todas partes.

Y no es que se les persiga, es que esperan que nuestro amigo D. Vicente Ortega desempolvirá olvidadas cuen- tas, traviosos enredos concejiles y el pueblo se entere de como se han veni- do administrando los intereses brio- censes.

¡Una vergüenza Sr. Director! Si nos dan mimbres y tiempos estamos seguros de que más de cuatro honora- bilidades de doble se descubrirán y entonces el mismo Conde dejará de pa- trocinar a quienes a su sombra han venido ejerciendo de defenestradores. Gracias por su inserción querido amigo y disponga de su afectísimo s. s. q. e. s. m.

X. X.

Brihuega, 5 de Septiembre.

## INEDUCACIÓN

El jueves presenciamos uno de esos cuadros de ineducación y mala crianza que revelan el lastre ancestral de los abencerrajes y zegríes: una turbamulta de chiquillos y guripas injuriaban, delante de las autoridades, en plena Plaza Mayor, a la Virgen del Amparo, como si esta advocación no fuera tan respetable como la de la Antigua.

Esta costumbre ¿es hija de la reli- giosidad, lo es del fanatismo? No; es una falta hija de la ineducación que no debieran permitir los padres en pri- mer lugar y las autoridades en se- gundo.

Un extranjero nos decía. ¿por qué tienen tanto odio a la Virgen del Am- paro? No es odio, le contestamos, son restos medioevales que todavía no se han podido combatir.

Será porque las autoridades no han puesto empeño en ello, replicó.

Cierto, señor pero qué le hemos de hacer; las autoridades ríen estas gan- sadas, por que, dicen, que ellos tam- bién han coreado, cuando niños, a una u otra virgen, según donde vivieran.

¡Y la leyenda de la barbarie hispa- na que perdure!

## RÉPLICA

A D. Joaquín García Plaza

Unas palabras, pocas por respeto a los lectores de LA UNION, para contestar a la rectificación del Sr. Plaza, inserta en el número de este periódico de 1.º de los co- rrientes.

Espero, Sr. Plaza, (esperaré sentado) el cumplimiento de su decisión de llevar estas desdichadas discusiones, desdichadas como todas las iniciadas de mala fé, a otras re- giones; a regiones que presumo serán las de los Tribunales de Justicia, para que allí vea V. como no digo las cosas soslayadamen- te, a la infame ocurrencia de calumnia que algo queda.

Julian Muñoz.

Guadalajara 6 de Septiembre de 1917.

## Páginas literarias

Hemos doblado la última hoja del segun- do tomo de *Mis viajes por Europa* de Carmen de Burgos (Colombine) admirablemente edi- tado por la casa V. H. de Sanz Calleja. Comprende este tomo las impresiones de su

autora por tierras alemanas, inglesas y por- tuguesas en viaje de recreo. Este viaje y es- tas impresiones llevan el sello del subjecti- vismo de una pesadilla, de una obsesión. Esta pesadilla y esta obsesión es el triste es- tado de cosas en virtud de la guerra. Acon- tecimiento de tal magnitud no podía por me- nos de atraer la atención de Colombine. Es más, las salpicaduras anejas a tan gran su- ceso, tenían que alcanzar con sus molestias a todo individuo que en clase de extraño, comparecía en el centro de la hoguera. De este modo queda explicado el procedimien- to enojoso a que fué sometida Colombine en calidad de súbdita extranjera. Por eso, por el consiguiente rencor que despertaron en el ánimo de Colombine los manejos diplo- máticos de identificación, las páginas dedi- cadas a Alemania a través del sabor de protesta. Mirada Alemania a través del catalejo de un prejuicio enemistoso, Colom- bine merma en su espíritu la imparcialidad. Pone en sus ojos ofrentosa venda que desfi- gura la realidad germana. Y su fantasía, rica y exuberante en otros campos libres del espíritu, hoy sueña solo con pasajes de fusilamientos, delación de espías, tratos groseros y todo el cortejo lacerante de inqui- sitivas gobernaciones.

La augusta razón de Colombine ha de tornar al fuero de la justicia, cuando el in- cendio mundial acabe y entonces, sin co- nocimientos *a priori*, podrá rectificar sus impresiones.

No es este, demérito que señalemos en la obra. Su estilo jugoso y vibrante, sus relatos interesantísimos no han perdido, aun son la presión del pesimismo redundante. La plu- ma de Colombine pudo extraviarse en la depresión de Alemania, como en el excesivo elogio de Inglaterra. Esto es detalle que nosotros apreciamos. Ahora bien, reales o algo equivocadas, las impresiones de Colom- bine son un dechado literario. Hijas de la misma pluma que alcanzó laureles en otras producciones, las páginas de *Mis viajes por Europa* tienen el frescor y la lozania que la fértil imaginación de Colombine les prestó.

Confesamos, que aun suprimiendo los mé- ritos que otros capítulos encierran, el libro vale ya, como sus gemelos, por la parte que dedica a Portugal. Someramente, porque no tiene espacio para más, toca todas las notas de la palpitante vida de nuestra hermana del solar ibérico. Recopila en el dietario de sus impresiones, todas las fases sociales de la vida portuguesa. El arte, la prensa la po- litica con el diseño de sus hombres de esta- do, todo lo que contribuye una manifesta- ción vital, lo alcanza con su pluma y en dos trazos ilustra al lector en un estudio perfec- to y acabado.

Contra la española costumbre de empe- zar bien y dormirse en los laureles, la casa V. H. de Sanz Calleja va fortaleciendo sus triunfos con la seguridad y solidez de los sucesivos.

## La Unión y el Fénix

Esta poderosa sociedad ha tenido la aten- ción de enviarnos el Balance de sus cuentas y por él deducimos el estado próspero de tan reputada compañía.

Las cifras hablan más que las palabras y ellas exponen con lógica abrumadora el flo- reciente estado de sus operaciones en todos los ramos en que opera.

Hé aquí las cifras:

### RESERVAS DE LA COMPAÑIA

En 1.º de Enero de 1917 nuestras reser- vas son las siguientes:

Reserva estatutaria pesetas 1.200.000; Item de Previsión 1.550.000; Item especial para fluctuación de valores 1.645.716,40; Item industrial «Incendios» neta de rease- guros 5.078.002,79; Item id. suplementaria del Ramo de Incendios de Francia 400.000;

Item para siniestros de incendios de Fran- cia no declarados 250.000; Item matemá- ticas «Vida» neta de reaseguros 15.234.911,81; Item industrial «Accidentes» neta de rease- guros 685.133,06; Item matemática para Rentas «Accidentes» 106.718; Item in- dustrial «Marítimos» neta de reaseguros 721.790,92; Item id. «Robo-Fianzas» neta de reaseguros 20.000,70; Item para primas en suspenso «Robo-Fianzas» 25.000; Bene- ficios en reserva 280.000.

Total pesetas 27.197.273,68; Fianza del «Ramo de Accidentes» 1.500.000; Total de fianza y reservas 28.697.273,68.

## TEATRO COMICO

Ha terminado de exhibirse en este teatro, con los dos últimos episodios, proyectados el domingo último, la pe- lícula en series titulada «La Moneda Rota».

Ha sido una película que ha gus- tado al público en general, y que lo que no han conseguido otras de series tener el teatro siempre lleno hasta el lo ha conseguido ésta úl- timo día, pues en la primera función del domingo pasado solo sobrarón unas ochó o diez butacas y en la se- gunda cuatro, lo que indica unos lle- nos más que respetables.

El jueves se proyectó la película «Madre Loca» una de las cintas de la marca «Tiber» cuyo argumento ha agradado más que otras de la misma casa.

La empresa anuncia para dentro de pocos días «La Máscara Roja» en 18 episodios, interpretada por Lucile y Hugo.

## NOTICIAS

Esta tarde se celebrará en la Plaza de toros una gran corrida de novillos, lidiándose cuatro de D. Gamersindo Llorente, de Colmenar Vie- jo, que serán estoqueados por los diestros An- gel Pérez (Boit), Emilio Llorente (Bomberito) y Juan Anlló (Nacional II).

La función de cinematógrafo, que se cele- brará esta noche en el paseo de la Concordia, será costeada por el Casino Principal.

Días pasados estuvieron en esta población los señores D. Tomás Morales, Serrano Batane- ro, Esteban Ruiz y Mola.

En término de Berniches, se cayó de una caballería que montaba nuestro querido amigo D. Juan Bayón de Dios (hijo) fracturándose la clavícula izquierda.

Sentimos el percance y deseamos su pronta curación.

Se halla vacante la plaza de Farmacéutico de Tartanedo.

El Apostolado de Señoras para el mejora- miento de la clase obrera, proyecta edificar un Centro docente en uno de los solares cercanos a la Plaza de toros.

Ha sido concedida autorización al Ayunta- miento de Mazarate, para aprovechar la canti- dad de un tercio de litro de agua por segundo del arroyo de las Fuentes, con destino al abas- tecimiento de dicha villa.

Se ha posesionado de la Presidencia del Con- sejo de Fomento el vicepresidente de la Comi- sión provincial D. Luciano Más.

Ha ingresado en la cárcel de Atienza el jo- ven de Congostrina R. de la H. por intentar violar a una niña de diez años.

El martes estuvo de paso en esta ciudad, saliendo a las dos de la madrugada del miér- coles para Leganés, el décimo montado de Artillería.

### Academia de Ingenieros

Nuevos tenientes.—Han sido promovidos a primeros tenientes de Ingenieros D. José Pes- queira, D. Carlos Ferrera, D. Mariano de la Iglesia y D. Luis Pozo.

A segundos tenientes fueron promovidos D. Fernando Olivé, D. Manuel Piazas, D. Fer- nando Tovar, D. Modesto Sánchez, D. Julio del Junco, D. José Rubio, D. Victor Galán, don Gaspar Herranz, D. Agustín Aguirre, D. Rafael Ramírez de Cartagena, D. Pedro del Río, don Rafael Ródens, D. José Ochoa, D. Gonzalo Briones y D. José Parera.

Los empleados de la Delegación de Hacienda de la provincia han obsequiado con un ban- quete al presidente de la Junta de defensa.

Mañana celebrará la Juventud católica An- toniana los cultos correspondientes al presente mes.

La misa de comunión general será a las 8 y media y los ejercicios de la tarde a las cinco.

El día 15 comenzará la novena de Nuestra Señora del Amparo y terminará el 23.

Predicará el P. Quiroga, sobrino de Sor Patrocinio.

El 13 será bajada procesionalmente la imagen.

Se hallan vacantes las plazas de registrado- res de la propiedad de Atienza y Molina de Aragón.

### Imprenta de HIPOLITO DE PABLO

—Inmenso surtido en tarjetas postales—  
González Hierro, 6 (San Gil)

## LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social: Espez y Mina, 6 - Madrid

Capital desembolsado: Ptas. 5.000.000

LA ESTRELLA tiene constituido el depósito que exige la ley. Seguros contra incendios. Se- guros sobre la vida. Seguros de transportes ma- rítimos. Seguros de transportes terrestres. Segu- ros de rentas vitalicias inmediatas. Seguros con- tra incendio de la cosecha. Seguros de paquetes postales. Seguros de rentas vitalicias diferidas.

BANQUEROS: Banco Hispano Americano, Banco de España, Banco de Gijón, Banco Astu- riano de Industria y Comercio, Banco Español del Río de la Plata.—Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

Anuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros con fecha 5 de Mayo de 1911.

Subdirector en Guadalajara:

DON FRANCISCO B. DE QUIROS

Madrid, 14, principal

Guadalajara: Imp. de H. de Pablo, San Gil 8

## La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos

Capital social 12.000.000 pesetas efectivas completamente

DESEMBOLSADO

Ajencias en todas las provincias de España, Francia Portugal y Marruecos

53 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la VIDA—Seguros contra INCENDIOS

Seguros de valores—Seguros contra accidentes

Subdirectores en Guadalajara—D. Julián Ramirez e hijo, Plaza de D. Pedro 1



# IMPRESA Y LIBRERIA

OBJETOS DE ESCRITORIO Y DIBUJO

DE

# HIPOLITO DE PABLO

GONZALEZ HIERRO, NUM. 6, (SAN GIL)

Se hacen toda clase de impresos para recaudadores, Ayuntamientos y Juzgados Municipales.

Trabajos comerciales a una y varias tintas  
 Carteles ✿ facturas ✿ Recibos ✿ Tarjetas de visita  
 ✿ Esquelas ✿ Recordatorios ✿ Participaciones de enlace y nacimiento, y todos cuantos trabajos abarca el ramo de imprenta.

Casa especial en tarjetas postales

González Hierro, 6-Guadalajara

## INTERNACIONAL INSTITUCIÓN ELECTROTÉCNICA

Escuela especial libre de Ingenieros establecida en el año 1903

Enseñanza por correspondencia, que no obliga al alumno a abandonar su residencia, obteniendo por sistema especial una enseñanza técnica muy práctica y completa, de resultados positivos. Pasan de 3.000 los alumnos matriculados en España, América y principales países de Europa, habiendo obtenido 300 ingenieros colocaciones muy lucrativas, debido a los sólidos y extensos conocimientos adquiridos.

Es la escuela más acreditada de España.

Este Centro está legalmente autorizado por el Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, en virtud de la Real orden de 13 de Agosto de 1916.

### ENSEÑANZA SUPERIOR

Ingeniero electricista, ingeniero mecánico, ingeniero mecánico-electricista e ingeniero agrícola.

Enseñanza muy especializada fácil y económica

Geómetra geodesta, maquinista, maestro de obras, contramaestre de taller, director técnico de central eléctrica para alumbrado, director técnico de central para fuerza motriz y tranvías eléctricos, director técnico de centrales electro químicas, técnico en viticultura, técnico en enología (o maestro bodeguero), técnico en rigos e instalaciones, técnico en maquinaria agrícola, práctico agrónomo (o jefe de cultivos), práctico alfarero y encargado de explotaciones agrícolas.

Existen prácticas de electricidad, mecánica, topografía, hidráulica y agricultura.

Esta escuela remite gratuitamente, información completa a quien lo solicite

Director: D. Arturo Martín, Ingeniero y teniente coronel de Artillería

CALLE DE LA PAZ, M. G., VALENCIA (España).

## GABINETE DE CONSULTA

— DE —

Eloy José Amestoy y Berdonces

MEICO

Especialista en enfermedades del pecho, partos, y enfermedades de la matriz

En este gabinete, dotado de moderno y abundante instrumental médico quirúrgico, se dispone de Rayos X para el mejor conocimiento y curación de las enfermedades, así como de una completa instalación de Electroterapia, corrientes d'Arsonval, Diatermia, Fulguración Inhalaciones de Ozona (el mejor tratamiento de las enfermedades del aparato respiratorio), Masaje vibratorio, etc. etc.

Consulta de 11 a 1 = Villel de Mesa.

Persianas a la medida, Thermos

TRILLOS

Vertederos y accesorios

Casa Morillas

Mayor baja, 52 - Teléfono, 100

¡Jóvenes sin carrera!

Se dan lecciones de francés. Conversación, cálculos mercantiles y correspondencia mercantil en francés.

Precios módicos. Jádenes, 30, 3.º, izquierda.